

第十九回 参議院人事委員会議録 第十二三号

(六九五)

昭和二十九年五月十八日(火曜日)午前
十時五十四分開会

委員の異動

五月十七日委員松本昇君辞任につき、
その補欠として、北村一男君を議長に
おいて指名した。

出席者は左の通り。

委員長	松浦 清一君
委員	理事
千葉 重文君	宮田 信君
後藤 文夫君	溝口 三郎君
田上 辰雄君	湯山 勇君
紅露 みつ君	

国務大臣

国務大臣

政府委員

総理府事務官

(内閣総理大臣官房審議室)

統轄参事官

人事院事務総

事務局長

専門委員

本日の会議に付した事件

○昭和二十九年六月に支給されるべき

国家公務員の期末手当の臨時措置に
関する法律案(千葉信君外六十七名
発議)

- 国の經營する企業に勤務する職員の給与等に関する特例法案(内閣提出、衆議院送付)
- 国家公務員の給与問題等に関する調査の件(勤務地手当に関する件)

○委員長(松浦清一君) それでは委員会を開会いたします。日程の第一、昭和二十九年六月に支給されるべき国家公務員の期末手当の臨時措置に関する法律案。日程の第二、国の經營する企業に勤務する職員の給与等に関する特例法案を議題に供します。

なお、御審議を頂きまする御参考のために、前回御出席にならなかつた委員各位に、昭和二十九年六月に支給されるべき国家公務員の期末手当の臨時措置に関する法律案に対する質疑の経過を簡単に私の記憶を辿つて御報告申上げておきます。発議者を代表しまして、千葉委員から提案の趣旨の御説明がございまして、それに対する御出席委員からの質疑が行われましたが、先づ問題になりましたのは、若し期末手当を、この法律案の通りに支給することになると、どれくらいの予算措置が必要であるかという質問に対しまして、田上参事官から一般職公務員に対して十一億五千万元、特別職公務員に対して二十五億八千百万円、地方公務員に対しても三十二億五千百万円、教育公務員に対して二十二億五千万元合計百十五億円の予算措置を要する旨の御答

弁がございました。それに対してそれだけの予算措置が可能であるかどうかという委員各位の質疑に対しまして、加藤国務大臣、田上参事官から早急にこれを予算化するということにはかなりの難点があるという御答弁がございました。そういう審議の経過になつておりますから、それを御参考にして質疑を継続されたいと存ります。

日程第一の昭和二十九年六月に支給されるべき国家公務員の期末手当の臨時措置に関する法律案に対して御質疑のあるかたは順次御発言を願います。○湯山勇君 前回御提示になつて、今委員長のほうからもそのことを御報告になりました予算の資料でございますが、これはいろいろ政府から出ておるものを見ましたのですけれども、どうもそういう算定基準が明確にされないので、今回その点を一応明確にして頂くことが、あととの質問にも好都合ではないかと思いますので、その点前回もお願いしておつたわけですから、一応政府委員のほうから御説明頂きたいと思いますが……

○政府委員(田上辰雄君) 前回湯山委員の御質疑に対しましてお答えしました数字は、大蔵省で調査をいたしましたものでございますが、数字的に間違いないといふことを重ねてお答えする次第であります。これは若し期末手当〇二五カ月分を増加するとすれば、その必要な増加所要額という意味で申上げておきました。それであります。それに対しまして、そのふうな査定をおきまして相当の査定減をいたしておるのであります。

○委員長(松浦清一君) ほかに御質疑字におきましても、実際補正予算を計上した場合と大差がなかつたのであります。ただ教育公務員及び地方公務員の予算計上においては相当査定を加えたのであります。これはもう政府の一つの方針の問題であります。いわゆる富裕府県に対する支給額を減らす

これが数字的に具体的に申上げますと

いたと、教育公務員につきましては、最初の所要見込額が十八億七千万円であつた、それを査定をいたしまして八億六千万円にいたして十八億に

いたしておるのであります。これが所

要見込額と実際の補正予算を計上した場合の差の出ました原因でございま

す。地方公務員の場合は二十六億一千

円という予定額であります。これを実際査定を加えまして十八億に

いたしておるのであります。これが所

要見込額と実際の補正予算を計上した場合の差の出ました原因でございま

す。これを実際査定を加えまして十八億に

七割五分でございます。併し先ほども申上げましたように、すでに法律でそういうふうにおきめになつたものでございまするから、従いましてその通りに人事院としてはその趣旨を尊重してお伺いしておきたいのですが、大体人事院では本年度の給与の調査の報告書を七月の中旬には出す見込みで準備しております。○溝口三郎君 ちょっととそれに関連してお伺いしておきたいのですが、今ところはこのようになっております。

と同じものをやつて行くのかどうか。今度それの報告を出されるには、昨年のは七万人の不当なものがあれば、それは修正してもいいが、大体は昨年の対象のもの、それ以後の一年間の調査をなさいまして、それで本年の実態の比較を出されるという方向でやつておられるのですか、それをはつきりと伺つておきたい。

のが審議の途中でございますが、若しこれが通過いたしますれば、又一般職の給与法の適用者の中から二万人程度が抜けて参るというようなことになります。あとに残ります一般職といふものは、おおむね行政権を行使いたします人々でありますとか、或いは企画業務に従事いたします者でありますとか、總じて現業的色彩が非常に薄くなれるわけであります。そういうふうになつて参りますと、民間と比較すると言ふが、その比較といふのは一体どういうことであるかということにならうと思うのであります。我々が俸給表を作定いたします場合に、三つの条件がありますのであります。一つは生計費、その第二は民間給与、第三は人事院が適當と考えるような条件、この三つがあるのです。その中で従来の生計費と民間の給与といふ点を二大項目にいたして俸給表を作定して参つたのですが、現在のようにすでに公務員の実態といふものが民間の実態とよほど動きを異にして参るという段階に達しました現在におきましては、これは第三の要因である公務員本来の給与とは一体如何なるものであるかといふことを改めてこの際考えるのが適当であろうと、このように考えております。又民間の給与と比較いたすと言ふが、従来やつた方法が最善のものであるかどうか、それから生計費の計算ということも従来やつた方法が一番いいのであるかどうか、この辺の検討もいろいろかと思いまして、そういうことももう研究を進めて参りたい、このように考

○委員長(松浦清一君) 加藤国務大臣は午前中ならない、そういうのですが、午後けりで衆議院の内閣委員会に御出席になるのでありますから、若し大臣に対する御質問がござりますれば、先に一つ御質疑願いたいと思います。

○溝口三郎君 今委員長から御注意がありましたら、人事院が今年給与改訂案の勧告をするかどうかについては、調査の方法なり発表なりが私は重要な問題があると思う。それについてよく加藤国務大臣も将来考えて頂きたいと申します。それでもうちよつと人事院に伺つておきたいと思います。先ほど給与局長の御説明では昨年は急いでから十万人の調査分のうち七万人をとつて三月の末日現在までまとめて、あと又十八万人の分をまとめたが、一万五千四百八十円のベースとは大した変りはないが、少しづらして三月から五月までの平均でやるのか、そちら辺がはつきりしませんが、今おしまじに御説明になりました国家公務員自体の分もあるし、生計費の分もありますから、それらを集計して三月末日現在でやるのか、あと少しづらして三月から五月までの平均でやるのか、そちら辺がはつきりしませんが、今おしまじに御説明になりました国家公務員自体の分もあるし、年勤告したときの基礎的の数字と今年の分と食違つて来るだらうと思う。そうすると、今年のような時期になると、例えは毎勤の給与総額において昨年の四月から今年の四月までの一年間に大体全産業で一割二、三分は上つておるのではないかということになつておる。それを今度人事院が出す場合に、それが五分になるか、六分になるか、やりようによつては非常に違つておるのでないか、はつきり私は昨年

やつた例があるならば、それと比較されるよう。基準は、そう変えないものを発表して頂きたい。そのほかに当該国家公務員の給与そのものが主体になつておるのでですから、そういうものについて比較検討したものを御意見として出されるならば、これが一番いいと思います。比較の基準がしょつちゅう上げならしいが、五名ならこれを勧告しないということにもなり、操作できる範囲が非常に大きくなる。その点はつきり方針をきめて頂きたいということをお伺いしておる。もう一つは勧告を七月半ば頃にお出しになるようですが、それが五%以上にならんと勧告するかしないかわからないというのですが、そこに私は問題があると思う。恐らく昨年の四月一日現在に比べて、毎勤調査から「割一、三分上つたら、当然その通り勧告をなすべきである。それに基いて今期末手当の支給率なんかについても、やはり変つて来るのではないか、昨年給与改訂の勧告と共に給与準則の勧告をされたが、給与準則についてはまだ実施していないのですが、それは改訂の必要があれば、やはり今度七月半ば頃に給与問題と共に給与準則もお出しになる見込で準備しておられるのですか、その点も伺いたい。

議録を見たのですが、問題になつてゐる、そしてその頃の調査をもとにし
て衆議院の郵政委員会では政府に對する要望を決議しておる。非常に不均衡になつてゐるのは、これは一刻も早く是正しなければいけない、政府は適切な措置をとつてもらいたい、という要望をしておられたのですが、その当時の政府の説明を会議録で見ますと、郵政職員につきまして不均衡の是正をやる場合には、七億円の財源が要るのだ、そのうちの四億円は給与の分である、三億円は特別調整額に相当するのだが、不均衡の是正はやらなければいけないし、特例法も出したらいのだけれども、七億円の財源の必要なものについては、まだ出す腹積りもできないのだというような答弁があつたのです
が、今度この特例法案ができた。私はこの特例法案について不均衡を是正するならば、当然予算措置が要るのだろう。で、どの程度の予算措置が伴つておるのかといふ質問をこの前の委員会でいたしたのでございますが、それに対して田上参事官は五現業全体を通じて約二億六千万円くらいで済むのだ、二十九年度の予算には特別にその経費の増になる部分は含んでないのだが、やりくりをしてやれば賄えるのだが、というような御答弁があつたのです
が、なお、この法案の要綱につきまして、要綱の第三の給与額について、この法案の適用される職員の給与額は、「予算で決められた給与の額をこえないものとする」、不均衡を是正する意味で昨年の十月頃は七億円も財源が要るのだから、この法案は出せないといつたが、今度はこれが二億五、六千万円で済むのです。要綱で

○政府委員(田上辰雄君) 薄口委員の
おつしやいました昨年七億円を不均衡
を是正するために必要なと、いう話が
あつた——こういうことにつきましては、
私その間の事情を存じませんので、
どういう数字に基いたかお答えを
されることでないのを遺憾に存じます
が、私に関する限り、先般申上げまし
た不均衡是正をいたすに約二億六千
万円を五現業で必要とすると申上げ
ことにつきまして、お答えをいたしました
が、私は開くべきであります。この二億六
千万円を不均衡是正に必要としたすに
かかるらず、これに対する予算的措置は
本年度予算に用意してはおらないので
ござります。従つてこの二億六千万円
で何とかやりくりをつけてこの不均衡
を是正するのだと申上げられないの
であります。で、私が申上げましたのは、
既定予算の範囲等でできるだけの
措置をいたしまして、この不均衡是正
を一日も早く、又できるだけやるよう
に五現業関係の各省において配慮をい
たしておる、こういうことを申上げた
のであります。恐らくこの不均衡是正
は、来年度予算につきましては当然な
正をし、この特例法が通りますならば、
この法令に基きまして不均衡是正の線
に沿うた予算要求をいたすであります
ようし、法律に基いての要求であります

すから、これも計上して国会の御審議を願うような段取りになるうかと思ふのであります。ですが、今日のところ特に予算的措置をいたしておるわけではありません。ただ各省予算におきましては、それより給与に關する費用などをいまして、その範囲内で差当りでもういう意味の過渡的な給与準則を作りたいということを申しておるのでございます。その範囲で御了承を頂きたいと思うのであります。

○溝口三郎君 この点は私は一応明確にしておく必要があるので思うのです。それは先ほど申しましたように、昨年の十月の七日から十七日にかけての郵政委員会における質疑をとから読みますと、七億とか四億とか、いろんな数字が出て来ますが、それは昨年の六月一日現在くらいのものを基準として、現業職員は二号俸上つたんだ、監督の職員はそのままなんだというところから、一人について監督の職員は大体十七、八百円不足なんだというよんなところから、二万何千人を掛けると四億そこらという数字が出ている。それでそういう質疑に対してもそのままの答弁をしている。私はそれははつきりしたらいんじやないかと思うのですが、そこでこの前にちよつとお伺いしたので、こういう資料を配つて頂いたんです。そしたら級別の定数といふのは、みんな違えてしまつたんだ。例えば十級といふ級別の定数は、二十八年度には三千人あつた。それが二十九年度には一万人になつてゐるのだ。一人については一年に五万円くらい上るわけなんだ。ところが二十八年度には十級は三千人くらいのやつ八年度には十級は三千人くらいのやつ

が、二十九年度には一万人になつて、六千円くらい上つてゐる。もつと細かく言ふと、七千五、六百円上つてゐる。それは一人については五万円くらいい年額違う。いつこういうふうに急に級別定数が変つたのかということを私は人事院のほうでも調べてみた。これは昨年の八月一日にこういう級別定数を変えたんです。人事院は八月の一日に臨時に、臨時じやない。十級、十一級というのを括弧内にくくつて、その中は各省が適当に級を上げてもいいだといふ指令を出したのです。人事院指令、それに基いて全部変えたんですね。それは八月一日なんですが、そういう事実はこの前の私は委員会にも田上さんに伺つたが、はつきりしてない。そうして昨年の二十九年度の給与、基本給、それについて二十九年度は一割四分、十二月の国会で給与の改訂は一割四分になつて、平均して……。ところがこういう基準をみると、昨年の八月一日に變えてあるから、二十八年度の予算とそして二十九年度の予算と比べますと、郵政の二万二千人の給与については三割三分上つてゐる。普通は一割四分かそこらしか上つていない。ほかの各省をみんな見ましても、給与は一割四分くらいしか上つていない。昨年こういうふうに級別定数をみんな變えて、それはそのときには予算の範囲内で欠員があつたから、応五、六十万円そつちに充当して、二、三分給与の改訂をやつて、それから国会で勧告を出して、それを春か春まんかということを大分問題にしているやつが、ただそつと取扱い方で三割三分も給与が上がるようなことを、どう

いう取扱いであるか知らんが、それは余り感心したことじやない。田上さんはやり繩りがつくと、うのは、非常にたくさんのが余つてゐるのだ、それは昨年の八月一日にそういう職級の改訂をやつて頭打ちを直したなら、こういう法律を出さなくとも私はできるのじやないか、そういう点を、財源はそういう操作をしたからあるんだ、幾らあるから、だからこの法律を通せば、その財源があるからやるんだといふのでないと、四億だか二億六千万円か知らんけれども、そういうものが財源なしに法律を拵えてしまつて、あとで補正をやるんだと、うなことになると、この法律は非常に私は取扱いが面倒じやないかと思う。こういう法律を出すなら、そういう財政の裏打ちは確実にこういうものはしてあるんだ、それをさつぱり明確にしないから、問題があるんだと思います。その点のいきさつをはつきりお伺いしておきたいと思う。

○政府委員(田上辰雄君) 郵政省當局

の話を只今聞きました、それによりましてお答えをいたしたいと思うのであります。先般、昨年の不均衡是正に七億円が必要であつて、そのうち四億円が給与の関係で必要であるといふ郵政委員会におけるその当時の数字が、その時の大不均衡の実情に基いてその数字が必要であることを申上げた、その後現在におきましても、その後の級別定数の変更その他の方法でアン・バランスの是正を郵政省としてはできるだけの配慮を払つた、そして現在アン・バランスの是正が或る程度できました形におきましても、只今完全な不均衡は正をいたしましたのは、二億五千万円程

度郵政省として必要であるのが実情になつたということあります。

なお、この現在のアン・バランスは既定予算内でどの程度やれるかと

いうことにつきましては、はつきりお答えすることができないのは遺憾であります。が、一部大臣の承認を得て科目の流用等ができるようになれば、或る程度の不均衡は正ができるという

ことで、具体的に研究いたしておきたいと思います。

○溝口三郎君 今田上さんから御答弁がありました、その当時といふこと、が、その当時は十月頃じゃなくて、それは六月の一日の案に現業職員の調停に基いて引上げになつたが、そのときに管理職員はそのままなんだ、それを比較すると四億万円が必要なんだ、そうしてそれをやつたときには、それ

を答弁しているときには、八月一日に号上つてゐるんだ、これは人事院の指令に基いて二万二千人のうち、十級の職員のそれを一万人殖やした、それから、今のような問題が出て來た。それは各省に任して、人事院はその範囲については承認を得なくともいいといふような制度になつてゐると、将来私は人事院指令については、そういう大幅に予算に非常な影響が、三割も影響するような指令を人事院は出していいのかどうかという大きな問題が私はあると思う。その点を昨年八月一日にやつて、各省にそういう指令を出してしまつたが、ほかの省の予算を見ても、そ

うふうになつて、そろして級別を上げて行つたんです。そういう指令の範囲内でこれは適当に各省やつてもいいのだといふ指令を人事院は出している。だといふうに、その点を昨日申し上げたとおりでございまして、我々は今後職階制をやりたいと思いまして、それで昨年の七月十八日に給与標準引上げに合せまして、給与法に基づく職務の級といふものは、これは職階的な恰好になつております。けれども、職階制そのものではないのでございまして、我々は今後職階制をやりたいと思いまして、それで昨年の七月十八日に給与標準引上げに合せまして、給与標準則を勧告いたしておるの

であります。で、この給与標準則が実施になりますれば、完全にこれは職階制になります。で、この給与標準則が実施されると、これが職階制が実施されたということになるのであります。で、我々は今後職階制をやるといふうには、なかなかやらないのです。先づこの点を

あらかじめ申上げておきたいと、このように考へます。

○政府委員(田上辰雄君) 溝口委員の

只今のお話に誤解があつて、基本

原則におきましては、職務と責任の段階は八段階になつておるのであります。

現在の職務の級は十五級であります。

す。だから七億くらいの財源はある。

そういうことをはつきりしないで、財

源がないから科目の流用をするなんと

いうことになります。そして、人事

院からの級別定数についての措置が、直

實際上これは実施されたのは、八月の

が、昨年八月二十六日に人事院總裁か

ら指令を出して、十級、十一級は括弧

でもいいんだ。それから、八級、九級

まで職階制で十五級から一級の間非常

に厳格にやつたのを、皆括弧内でくつ

て、それは予算の範囲内だといふ

であります。従つて、四億円と二億五

千萬円の相当な開きとおつしやいます

本当に低い級に抑えられていた、こういうものをある程度引上げるということをしたのだろうと、このように考えますので、その範囲といふものは極く局限せられているのじやないかと、このように考えます。従いまして平均的に三割そのために給与水準が上昇したということは我々ちよつと考えられないであります。そして、くくりまして上げます場合にも、もう無条件に上げるといふようなことはいたしておりません。現在の給与法におきましてはやはり給与法のルールというものがござりまするから、その一つの職務の級に年年在級した者については上げる、こういふような方針をとつておりますので、これはやはり一定の区画に従つて運営される、このように考えております。

の影響はないだらうという。予算の組み方についても、私は聞いて来たのです。それは級別の定数に級の中央号俸表を掛けて、そしてそれをえたものに、各省で調整したといふのが四百五六十万あるというようなやり方でやると、八月一日現在では三千人のやつを一万人にしても、これは変らない。途中でダブつて、九級のうちに何号かが入つて、八級のうちに何号かがつっているのも、五階級ぐらいダブつているのだから、そういうのを考えても、それはそのときには一号上つたけれども、翌年度の予算になるとそれは五号上るので、当然に。それはそやつて計算すると、今のこういうふうに大幅にやると、翌年度には三割三分予算上つているのです。この人事院の指令で、本指令の規定は、予算の範囲内で実施しなければならんといふのは、給与局長そんなになるからなんか、よく自分はわからないといふのでは、わからぬで予算の範囲内といふのは、二十八年度のことだと考えていた。二十九年度にそういうことを、若し方法としてやれば、予算なんといふものは、給与原則改訂なんといふものは、一割四分でなくして、三割ずつ皆する。予算の範囲内でもるといふことは、人事院はどういうふうに考えていいの。二十八年度のことではなくて、二十九年度、そういうふうに影響するのだ。そうしてそういうことをやるときは、人事院は大蔵省の同意を得て、取扱い方を私ははつきりしておく必要がある。それをお伺いしたい。

昨年の会議録を読んでも、そういうことは書いてない。明確にしておく必要がある。私はあると思うので伺つてゐるのですが、六月一日現在でやつていたのだが、私は今まで一生懸命読んで見たが、からんから、伺つてゐるうちに、現はそういうふうにとれる。説明のとにはそういうことを言つていらないものだから混乱してしまつた。それのものはどうかといふと、人事院の指令にののだ。人事院の指令は今給与局長お話を、二十九年度の予算のことと、余り考えていないらしい。そういうことでやたらに出すことは、将来私は混乱する。人事院が廃止になるかどうか、わからぬと新聞に出ていた。やらく衆議院のほうでは、私もそういうふうなことで、新聞に出ていたから今まで通り一年か二年、人事院の指令は出るのだろうが、今回改正法案では、その指令の取扱法はないほうがいいのかもしれない。国家公務員法の改正法があつて、あるほうがいいのか、これは大きな問題だと思うのです。十六条は国定本当に今度やることになると、その指令の取扱法はないほうがいいのか、あるほうがいいのか、これは大きな問題だと思うのです。十六条は国定公務員法の改正法案を出すと私は一回、大きな問題がある。もう一遍、昨年の八月の二十六日に出しているのです、指令を。田上さんは十月の幾日だなくして、そらじやない。八月二十六日に命令を出して、八月一日に遡つてやつてゐる。そのときに、各省わかつていつのだと思つ。

か昇格とかいうものは、すべてこれ
大きなものでありますて、翌年度の
算に響かないというわけにはなか
行かないのじやなかろうかといふよ
う思いますし、又ベース・アップと
うような問題でも、当面の問題とし
は、そのベース・アップに幾らかか
かというお話をあります
これはやはり本給を上げることであ
ますから、将来に亘つて、ずっとか
つて行くであろう、こういうことは
或る程度皆さん承知の上でやること
なからうか、このように思ふのであ
ります。ただ、我々予算の範囲内と言
ておりますが、二十九年度におきま
ても、当初予算が組まれております
し、若し仮に補正予算があるといた
ますならば、その予算を加えて、範
内ということに考えておるのであり
ます。大体人件費予算の組み方とい
うのは、従来現員現給方式というや
りで組まれていたために、人件費予算
いうものは、そういうことから行き
すと、なか／＼規制がとれなかつた
いううちみがあつたのであります
今後におきましては、定員定額方式
先ほど御指摘がありましたように、
る中間号俸を抑えまして、その職務
級に定員を掛け合せ、それに若干の
ルフアといふものををつけてやる
いう方式で予算は組まれております。
いわばその予算の範囲内においてこ
定員といふものをを確保し、昇給さす
要があれば昇給さするために欠員を置
うので、我々もそりや前提出す
更に附け加えて申上げたいのである
ますが、先ほど申しした点につきまし

は言葉が足りませんで、誤解を生じたと思ひますが、給与準則でそうやろうと思つておつたことであるから、これを指令でやつたというふうに申上げだけでは足りないので。現在の給与法の運営におきまして、定数といいう一つの制度がある。級別定数といいう一つの制度でございますが、この制度がありますために、現行給与法においては、学歴、経験年数といふもので、昇給なり昇格なりの一つの基準があるにもかかわらず、そういう一つの、別の、全く縁もゆかりもない、と言つてはちょっと言い過ぎですが、全く無関係の一つの要素がゆつと横から出て来た形であります。こう、いつもの方のために抑えられておる現在の給与法が学歴なり経験年数なりによつて運営されるということが前提であるにもかかわらず、定数に制約がありまして、昇給、昇格ができるないといふ人々が大勢ある。或いは枠外に出ておる人々がある。このことは、現行給与法の一つの欠陥であるわけです。こういうことは何とかして処置しろということが、国会でもたび々お話を出ておりますし、我々も実際仕事をやつてみまして、これは何とかしなければならんことである、このように考えております。現在人事院がやつておりますことは、人事院がやつて限は人事院にありますし、それは公務員法並びに給与法の条章によつて、人事院に委任されておる条項であります。当然人事院が行使し得る一つの権限であります。その範囲でやはり現在の給与法の運営上の不合理を是正ししましても、これは公務員法上或る程度の約束がしてあるわけです。その給

準則といふものはであることになると思ひます。その給与準則ができました暁においては、これと矛盾しない、而も現行給与法の運営上遺憾な点を是正して行く、これが給与準則の本体である、人事院に課せられました務めをして、郵政省の現状につきましても、その通りにして行く、このように考えております。併し予算等の点につきましては、やはり我々十分知らない点がござりますので、関係當局から御調整になつて頂きたいと思ひます。

○溝口三郎君 加藤大臣に申上げておきたいのです。今のような経過にあるのです。給与ベースの改訂については、この法律で一万五千四百八十四円と昨年十月きましたのですが、これは前のベースに対する割四分ベース・アップということなんです。それで一般の職員のやつは、大体二十八年度の予算に比べると、基本給というものは一割四分皆ベース・アップになつておる。人事院総裁が政府に相談なしに指令を出して、その中で取扱者が適当にやればいい、二十八年度予算に対して二十九年度予算は、三割三分上つておるという実事なんです。そこで加藤大臣にお伺いしておきたいのです。今度の公務員法の改正法案を出して、先ほど申上げました規則制定権の十六条がある。現在は人事院は国家公務員に対し人事院規則を出せるのだ、それは総理大臣の承認も、内閣の承認も要らないのです。指令も人事院総裁が出せる、だから今申上げたような指令を出したわけです。そうすると、二十八年度の予算の範囲内だけれども、二十九年度には三割三分のベース・アップになるような指令が出せるのだ。今度の改正法

案には、十六条の規則の制定権につきましては総理大臣の承認を要しないということになつて、今國家公務員法も要しないことになつてある。ところが十三国会でこの問題は參議院で兩院協議会でこれは流産になつてしまつた。そのときには承認を要するということになつてゐる。総理大臣の承認を要するといふことになつて、十六条の規定で出した。今度は又要しないといつて出した。十六条のうち人事院は指令を現在は出せるといふことになつて、十三国会で出せるとなつておる、今度は指令を出せないとなつて、二年くらいのうちに出せたり出せなかつたり、一つも方針がきまつていないのである。そこでこれから以後もベース・アップの問題なんかあるけれども、こういう問題があると指令は一体人事院全般はしてもいいのか、してはいけないのか、そこら辺の見当は一体どうすればいいのだという問題。だから私は国家公務員法の改正ではある十六条の規則制定権といふのは一番大きな問題であると思う。総理大臣の承認を得るか不得ないか、そつとして指令を出せるか、出せないか、十三国会の政府原案と今度の政府原案とにえらい狂いが出ておる。そんなに二年ぐらいで狂つては……。今度はこれは審議未了になつてしまつて、又一年か二年経つと、加藤大臣はいられなくなるかも知れませんが、今度は法務大臣でおられるのですから、そういう点について今のよろない書き私には考えて頂きたい。差當りなせ十六条についてはどう方針が變つて来たのか、それをお伺いしておきたい。

○政府委員(田上辰雄君) 大臣がお察
えになります前に、私からちよつと申
上げたいと思うのであります。溝井委
員は三割三分ということを頻りにお
っしゃいますが、それは先ほど来の郵政
委員会における四億円と今度の二億五
千万円との関係から出て来るのだろう
と思うのであります。が、先ほど申上
げました通り、郵政委員会における
説明が不十分であつたのかも知れませ
んが、その当時のアンバランスは正
に四億円必要だというの、六月一日現
在で申上げたということございま
す。そしてその後人事院の規則は成
るほど八月に出ておりますけれども、
その当時としましては、それに必
要な調査、準備の過程であります
で、そのとき申上げたのは六月一日の
資料によつて申上げるほかなかつたと
いうことであります。

○満口三郎君　余り長く申上げませうが、田上さん何か誤解しておられると思うのです。私の三割三分上つていうのは、これは二十八年度の非適用者用者の基本給と二十九年度の非適用者の基本給との差がそうなつてゐるのだ。もつとはつきり申上げますと、二十八年度の定員は二万一千九百四十一人、それに対しても基本給は五十九億一千九百万元、二十九年度の定員は二万二千三百二十二人、それに対して基本給は六十六億九千九百万円だ、だからその比率は一三三%になるのです。で、一般の基本給の二十八年度に対する二十九年度は一四%が平均なんだ、併しその原因はどうかといふと、例えば先ほどの申しましたように、十級の職員が以前は二千九百人あつたのが、今度は一万人になつてゐるのです。七千人くらい確えたのです。それは以前には九級にあつたのが七千人引上げて来るからそななるのです。そうすると九級の中央号俸をかけたものと十級の中中央号俸をかけたのと、先ほど給与局長は中央号俸をかけたのと、給与の算定の方法を言われておつたのですが、職級の定数に中央号俸をかけたことから、そやると一人について年間に五万円だか六万円違つて来るから、こういう差が出て來るのだ、これは私の誤解じやないのです。これは数字をよく調べて頂ければいいのです。これ以上この問題は申上げませんが、ただそれはこの法律をやつてしまいに何かやりくりすれば財源があるのだでは、私は通らんと思うから、財源はあるのだ、だから補正予算をや

らなくて、この法律は一つ通すべきなんだと、いうことをはつきりしないと、二億何千万円の予算がなくて法律案が出せないということは、懇親会ではそういう予算を伴うような法案は出されんという趣旨であるから、財源はあるのだということをはつきり言われたらいいので十。

それからもう一つ、これは具体的な問題なんですが、この点はつきりしておきたいと思うのですが、この法案の第四条に該当するとと思うのです。今の問題で昨年の六月一日に現業の公労法適用者は大体平均して二号俸くらい適用には大体平均して二号俸くらい上つておるのだ、例えば四十号なら四号上つておるのだ、十号について、一般職の俸給に對して公労法適用者は千二百円くらい上つておる。それから管理職員のは先ほど来のお話で八月一日に大多數の人が二号上つておる。四十号は四十一号に上つておる。それは七百四十円くらい上つておるのだ。そこでこの前の委員会にも大臣から御答弁があつて、一元化するとか何とかと言つたのです。が、あの俸給表をこの第四条に基いて公労法の適用者の俸給表に一元化するのか。そうすると公労法適用者と管理者との将来の均衡をとらなければいかんということになると、大体公労法の適用者は二号上つたのだから、管理者も一様に二号上れば均衡はとれるわけなんです。公労法の適用者は昨年六月一日に二号上つておる、管理者は一号上つておるのだ、今の操作では……。

そこで今度俸給表は一つにするのだと、いうことになると、管理者と公労法の適用者との均衡をとらなければいかんということになると、管理者が昨年特別昇給をやつて一号上つたやつは一号

下げて、四十号なら四十一号に上げたが又四十号に下げて、そうして四十号の公労法の号俸表を適用することになれば、郵政の職員は全部が大体二号俸にして非適用者の予算も二十九年度の予算にあるから、そういうように四条に基づいて号俸表をどれを使うのだということだが、具体的に一番踏台になることだと思うが、こういうことは基準をはつきり書いておかんとどつちにも使えるよなことになると思う。

もう一つ関連して、こういう一つの特例法にまとめて林野のも出て来る、郵政のも出て来る。林野のも昨年は現業職員はベース・アップをやつたが、ここに資料が出ていないが、林野のほうは各号について千二百円程度しか上げてはいないので、一般職と現業とは同じ給与表を使つていいのじやないか。そうして林野のほうの現業のかたは二号くらいう上げている。そうして管理者の職員は千四百人くらいあるが、これは先ほど申したような操作は一つもしてないから、林野のほうはこういう法律が出てても財源は私はないんじやないかと思う。林野の取扱い方と郵政の取扱い方にちょっとと不均衡が出て来る。林野のほうはこれをやつても財源が出て来るわけはない。一方は三割三分ベース・アップしている、林野のほうは一割四分しかベース・アップしていない。こういうことで林野は財源がないし、このほうだけはあるのだといふよなことで不均衡が出来るのです。そこで一体号俸表といふのは第四条ではどれを使うのだということを明確にしておかんと非常に不安心な点が出る。これは千葉委員がこの

前にも言われたように、或る大臣が来るとそれを下げるようなものを出して来るのであつて、これは常識的にはそういうことはありませんと大臣は言われるが、どの程度上げれば均衡がとれるかということを、今私が申上げたようなことからも明確にしておかなければ非常に不安心な点がある。それをどういうふうに取扱うか、郵政の場合はどういうふうにするのですか。それから林野の場合もこういうことでやれば、実施ができるのですか、その点をお伺いしておきたいと思います。

○政府委員(田上辰雄君)　只今溝口委員のおつしやいましたような管理者と一般職との不均衡が生じますので、この給与準則を制定いたします際には、具体的個々の問題につきまして、お話をよろしくお聞きするべきものは下げて、そうして俸給の枠を合せるというふうな措置をいたす予定になつております。なお、先刻来いろ／＼お話のありました郵政委員会における御説明の数字と只今申上げております二億五千万円、郵政の場合においては二億五千万円でありますのが、その数字との関連につきましてはよく調査をいたしまして、その上で的確にお答えしたほうがいいと思いますから、さよう御了承願いたいと思いますす。

○國務大臣(加藤鑑五郎君)　先刻溝口君よりお話をありました、国家公務員法十六条の人事院規則をそのまま人事院に任せておくということはどうであるかという御意見でございましたが、今度の改正は先般申上げましたごとく行政機構改革の一環として、從来内閣直属のものを総理府の外局にしたといま

行政機構改革の立場からいつたものであります。しかし、人事院はやつぱり、一般公務員に対しては御承知の通りに団結権とか争議権とかといふものがありますので、成るべく人事院の独立性を尊重したいという意味で、今回の十六条の改正に着手しなかつた訳合でござります。この点は御了承おき願いいます。

又只今郵政のほうは或いは会計が多々上から融通することができるが、これが不均衡になりはせんかといふ御質疑であります。御尤もだらうと思います。五現業各自体につきましても、今度の特例法は実際やつてみますといふと、やはり各業ごとに不均衡のできる仕事をしております。不均衡であるけれども、今回の特例法の眼目といふものは、公労法の適用のものと非適用のものと、余り同じところで同じような実情でなかろうかと思ひます。から、それをとにかく一応直してみたいというのが趣意でありましたのですから、そういう各現業ごとに不均衡を生ずるであろうと思ひますが、できるだけその均衡を図るように漸次いたしたいと、こう思つておるような次第でございます。

これは委員長なり人事院總裁の権限を統続することなんです。今度はそれを外してしまつたから、これは委員長なり總裁の権限を一応尊重したのだろゝと思ひます。ですが、今度はそのうちの人事院の指令の問題です。指令の問題は十三国会でははどういうふうにでも無制限に指令を出した。それでこういう問題ができた。ところが今度そういう指令は全部抑えてしまつたわけです。それじや十六条のうちでもちゞくなことになつていると私は思うのです。

もう一点、田上さんにお伺いしておきたいのです。先ほどの御答弁で大体わかつたのですが、「二万何千人の個々の不均衡があるのを是正するのだが、この法律が通れば、その日から施行になるのだが、二万何千人個々について検討するといふよな……、一律に一号上げたのでもなく、何かそのうちの大数の者を上げたとか、そらして今までの俸給表はどれを適用するのかといふことがまだはつきりしないがほつきりして頂きたいのは、あの公労法の適用の俸給表一本にするのかどうか、そういう問題はそれに對して二万二千人の不均衡のないよう今度降給するのも、下げるのも出來るのかといふようなことになるが、そういう操作をなさるのかどうかということ。そうしてこの法律は公布の日から施行するといふが、それは六月一日頃から具体的にみな動くようになるのかどうかということをお伺いしておきたいと思います。

ンバランスを是正したい、こういったわけで給与準則をできれば一本にすれば。つまり言葉を換えて言うならば、公労法適用職員と同じ給与準則で取扱われるようにならしたいというのが、眼目であります。併し過渡的な事情下においては、給与準則を一本になし得ない。これは予算の関係等で一度に同じようにできないという場合には、二本建の給与準則ができるかも知れない。できるであらう。併しながらこれは飽くまで過渡的な状況下における問題であつて、直ちに給与準則を一本にすることはできないであります。しかし、行く／＼は給与準則を一本にするといふ方向で、これもできるだけ早い機会に内容的にも、過渡的な事情下においても、できるだけアンバランスを少くするといふ方向で行かたい、こう考えております。

れるのかどうか、それをはつきりして
おきたい。

○政府委員(田上辰雄君) 債給表の問題につきまして、これを直ちに一本化することは、予算の見通しがつまん間はできないわけであります。その点は溝口委員の御期待に副い得ないと思いますが、これも過渡的な間だけで、できるだけ速かにそれは正を実行して行きたいと思っております。

○政府委員(田上辰雄君) 公布の日から直ちに施行いたしますが、只今申上げるのは給与準則の作り方の内容の問題であります。この法律はすぐに入適用になりますして、この線に副つて実施されて行くのであります。

のは、この法律ではなくして、二万二千人の人であり、自分たちは彼らの俸給がもらえるようになるのか。それが今的一般職の俸給よりもこれは一号ぐらい上るのだ、そして公労法の人たちと大体同じようなレベルになるのだといふような期待を持つておるのではないか。それを今の一般職の俸給と公労法の俸給の間の變らになるか、今週中に幾らにきまるかわからぬ、こんな不確定なことでは困るので、そこをはつきりできないのかどうか。公布になつたら、あと一般職は先ほど申したように一番簡単なのです。四十号が四十一号になつた、それで七百円上つてい

る。四十号に対しても公労法のかたは千二百円上つてゐるのだから、八月一日に戻して、四十号に戻して、公労法の俸給を適用するならこれは一番簡単なのです。そうして予算のほうは二十九年度には七億くらい余計にあり、一般のベース・アップよりも余計にある。そこでこういう法律を通すならば、目的を、一日も早くこういう状態をなくするようにするのが目前なのだ、条件が揃つているなら、そういうふうににするのだということを政府ははつきりなさつたはうがいいと思う。まだ幾らの俸給をやるかわからんというようなことで、こんな法律をやつたつて無駄なのです。

る。四十号に対する公労法のかたは千二百円上つてゐるのだから、八月一日に戻して、四十号に戻して、公労法の俸給を適用するならこれは一番簡単なのです。そうして予算のほうは二十九年度には七億くらい余計にあり、一般のベース・アップよりも余計にある。そこでこういう法律を通すならば、目的を、一日も早くこういう状態をなくすようにするのが目前なのだ、条件が揃つているなら、そういうふうににするのだということを政府ははつきりなさつたはうがいいと思う。まだ幾らの俸給をやるかわからんというようなことで、こんな法律をやつたつて無駄なのです。

○政府委員(田上辰雄君) お話をのよ
うにするためには予算的措置、予算の裏付をはつきり今年度の予算においても

だけで行くべきである。おかげれば、なんらんわけでありますするが、併しこの問題は相当当前から論議されておつたにかかわらず、これをなか／＼実施され得ておらない。従つて本年の予算につき

ましても、この特例法の裏付になる予算を特に計上しておらない。そこに一つのこの法案に対する弱点もあるわけあります。併しながらたび／＼申上げるよう、このアンバランスをできるだけ速かに一日も早く解消して行きたいという関係各省の希望もあり、又職員もこれを期待しておりましたので、取りあえず急ぎまして特例法案を提出いたしたよ／＼次第であります。

職員は、この特例法が実施されるならば、給与準則が公労法適用の職員といわゆる非適用職員とのアンバランスは正の線に副うて速かに決定されるであらう、過渡的には一時十分なる是正

然完全な是正がされるであろうということを期待していると思うのであります。これは直ちに全部のアンバランスはできなくとも、できるだけ早い機会にできるだけのアンバランスは是正を図つて行けるということは、職員が期待していることであらうと思うのであります。ですが、なお、このほかに関係の職員にとりましての非常な期待は第五条の特別給与にあると思うのであります。いわゆる業績賞与として公労法適用の職員と同一のこの特別な給与が支給されるという期待は、これは非常に大きな期待であると思うのであります。この点に特例法として非常に重要な意味があると思うのであります。

三億というものは特別調整額なんだ。今度は特別調整額は全然問題は別だといふ。うようなことが今までの御答弁じやあある。今度は第五条は、これは重要な業務手当だ。業務手当のうちに特別調整額を手当で、今不均衡になつてゐる三億円は、業務手当で経費の節減等によつてなんですね。経費の流用といふようなこと財源を出せば、それは支給できるんだといふような見込で重大だといつておる。を言われた。能率の向上は無論そんなんです。経費の節約です。そして三億の特別調整額といふのが特に五条で重要な問題だといふようなことになると、そこらへんの関係は何かが一般的は三億の問題は今度の特例法案と全く然別だといふように私は伺つておる。昨年は三億も不均衡を是正でやりたかった、その予算はなかなか面倒だといふので、どうもはつきりしない点があるので、政府はどこを考えていろいろか、もう一遍田上さんから御説明を伺いたい。

額が殖えてるというのには、一体これはこんなに殖えた見積額を国会にこの通りでござりますと言ふには、その見積額を算定する場合の条件なり基礎となつたものは相当変動している場合でなければならん。従つてその変動に對してはこの数字を弾いた当局ではわかっていると思うのです。去年九十五億円、実際支給額の七十九億一千万円といふことはこの際問いません。併し半年もたたないうちに、仮りに給与の改訂があつたにしても、二十億も見積額が開いているということは腑に落ちないのです。そういうことになると、これは今申上げたように政府のほうから出て来る数字は政治的なもの、極端に言ふならば、作為的な数字を出しがちであるというよう言われても私は答弁ができないと思うのです。ここでこの次の委員会までにこんなに去年の十二月から比べて見積額が殖えたその原因は何か、給与改訂のためにいくら殖えているのか、それから又国会に対する答弁とは違つて人員でも特に殖えるのか、補充を差止めやつてるおやつておると言ひながら、補充でもどんなんやつてあるのか、公務員の数でも特に変動があつたのか、こういう二十億も見積額が殖えてるその殖えた原因を、今度はつきりわかるように、されども、主計局に命じまして正確ああなるほどこれなら二十億殖えるのは当り前だというふうに我々が納得できるような根拠を今度の委員会までにはつきり調べて来てもらいたいと思ふ。

て、私どもはこの数字は正確なる数字であると確信いたしておりまして、まさかそういう作為的な数字でなからうと思いますが、併し御注意もありましたことですから、一層もう少し立ち入つて正確な数字を出すようにいたしました。

旨に従いまして、その後の作業の一層の完璧を期すべく現在努力いたしております。すでに町村合併等も相当行わ

御連絡を願いたいと思います。
されば本日の委員会はこれを以て
散会をいたします。

○委員長(松浦清一君) 話があつたにしても、二十億も見積りが開いているということは腑に落ちないのです。そういうことになると、これは今申上げたように政府のほうから出て来る数字は政治的なもの、極端に言ふならば、作為的な数字を出しがちであるというように言われても私は答院総裁の御出席を願つておつたのですが、衆議院の人事委員会が終りましたから、すぐ役所のほうに、お帰りになつたということで御出席がなかつたので、滻本給与局長にこの際お伺ひいたしましたが、二月の十九日の両院

議等でこれをいろいろ検討することもあるうかと思いますので、改めてこれは総裁からお答えになるべきものであらうと思いますので、別の機会に總裁のほうにお尋ね願いたいと思います。ただ作業の現段階は相当進捗いたしましたが、終末に近付いておることだけを申し上げておきたいと思います。

弁ができないと思うのです。ここでの次の委員会までにこんなに去年の十二月から比べて見積額が殖えたその原因は何か、給与改訂のためにいくら増えているのか、それから又国会に対する答弁とは違つて人員でも特に殖えているのか、補充を差止めやつておる、やつておると言ひながら、補充でもどんどんやつてしているのか、公務員の数でも特に変動があつたのか、こういう二十億も見積額が殖えているその殖えた原因を、今度はつきりわかるようになります。ああなるほどこれなら二十億殖えるのは当り前だというふうに我々が納得できるような根拠を今度の委員会までにはつきり調べて来てもらいたいと思

日に人事院総裁が両院人事委員長理事事
合同会議におきまして善処するという
ことを申上げた次第でござります。

の会期中には必ずやるんだ、而も実施は四月一日からやるようにするんだ、こういうような非公式な話が流布されておるという現況でございまして、全國の公務員諸君はその的確な時期が掴めませんために、今日か明日かといふそういう形で待望しておる、そういう姿にありますから、次回の委員会には是非今日質問のありましたことを給与局長から総裁にお伝えを願いまして、その辺のところをできるだけ正確を期して公式に御答弁が願えるように一つ